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жилищно-коммунальное хозяйство

При этом ремонтная 
кампания направлена 

в основном на поддержание ком-
мунальной инфраструктуры на 
существующем уровне. И хотя по 
нормативу ежегодно должно ме-
няться не менее 5% всех ветхих 
сетей, муниципалитеты Нижего-
родской области в 2016 году при-
вели в порядок только 3% сетей 
теплоснабжения и 2% водопро-
водных сетей, так как работы ре-
сурсоснабжающие организации 
планируют исходя из доступного 
финансирования, а не из потреб-
ностей. В результате, по подсче-
там областного минэнерго, износ 
коммунальных сетей на террито-
рии региона достиг 80%, а на ре-
шение этой проблемы нужно по-
рядка 50 млрд руб.

У муниципалитетов в силу су-
ществующих тарифных ограни-
чений денег на замену сетей не 
хватает, но обнаружилась еще од-
на интересная деталь: ситуация с 
сетями не намного лучше даже в 
тех районах, где инженерная ин-
фраструктура передана в концес-
сию. В региональном минэнерго 
это объясняют тем, что большая 
часть инвестиций приходится на 
основные фонды: в первую оче-
редь модернизируются котель-
ные, водозаборы и очистные со-
оружения, сети финансируются 
по остаточному принципу. Сдер-
живание роста тарифов для насе-
ления ограничивает объем воз-
можных инвестиций, поэтому в 
первую очередь нужно обеспе-
чить наличие коммунального 
ресурса, а уже затем — беспере-
бойность его поставок потреби-
телям. За счет коммерческих пот-
ребителей изыскать дополни-
тельные средства на замену се-
тей тоже не удается, говорят чи-
новники: тарифы для организа-
ций в регионе настолько велики, 
что и так вызывают претензии со 
стороны бизнеса.

Между тем подобный подход, 
которого придерживались му-
ниципалитеты при заключении 
соглашений и который оправ-
дывают в профильном минис-
терстве, вызвал протест у главы 
региона Валерия Шанцева. «Из 
года в год мы анализируем си-
туацию, утверждаем всем ресур-
соснабжающим организациям 
(РСО) инвестиционные адрес-
ные программы, но когда у нас 
будут программы ликвидации 
ветхости сетей в этих отраслях? 
Ведь даже если каждый год сни-
мать 5% ветхости, то за год в со-
стояние ветхости будет входить 
больше 5%. То есть у нас будет не 
прогресс, а регресс». Губернатор 
потребовал от профильных ми-
нистерств изыскать средства на 
ремонт сетей. 

Цели и средства
Так как тариф поднять нельзя, в 
министерстве энергетики и ЖКХ 
рассчитывают изыскать средства 
на обновление ветхих сетей за 
счет перераспределения средств 
РСО. Пока чиновники прораба-
тывают с местными админист-
рациями возможность внести 
изменения в существующие ре-
монтные планы и привести их в 
соответствие с нормативами. Но 
это возможно лишь там, где ин-
женерные сети просто арендуют-
ся, внести изменения в концес-
сионные соглашения, которые 
уже реализуются, гораздо слож-
нее. Чтобы изменить состав ме-
роприятий, на которые идут ин-
вестиционные деньги в рамках 

соглашения, необходимо согла-
сование с Федеральной антимо-
нопольной службой, так как про-
грамма мероприятий является 
существенным условием согла-
шения. «Это непростой процесс, 
потому что постановлением пра-
вительства прописан достаточ-
но жесткий перечень оснований 
для внесения изменений в кон-
цессионные соглашения», — рас-
сказывает член рабочей группы 
при экспертном совете по воп-
росам жилищно-коммунального 
хозяйства при ФАС РФ Ольга Ги-
личинская. По ее мнению, цели, 
на которые пойдут концессион-
ные деньги, в том числе и на за-
мену ветхих сетей, необходимо 
было учитывать еще при форми-
ровании техзадания концессио-
нерам. «Подход, предусматрива-
ющий реконструкцию преиму-
щественно головных сооруже-
ний, представляется мне не сов-
сем правильным: нет никако-
го смысла повышать эффектив-
ность котельных и направлять 
тепло в дырявые сети с повы-
шенными тепловыми потерями. 
Это нецелесообразно с экономи-

ческой точки зрения, кроме того, 
сегодня долгосрочное тарифное 
регулирование предусматривает 
серьезные штрафные санкции за 
недостижение показателей по 
надежности услуги, то есть по ко-
личеству аварийных ситуаций, 
и показателей энергоэффектив-
ности, то есть тепловых потерь. 
И если у котельных всегда есть 
резервные источники, которые 
обеспечат подачу тепла даже 
при выходе котельной из строя, 
то при авариях на сетях избе-
жать отключения потребителя 
сложнее», — рассуждает госпо-
жа Гиличинская.  Если ресурсо-
снабжающая организация не мо-
жет хотя бы поддержать на теку-
щем уровне число аварий, это 
может стать поводом для круп-
ных штрафов — до 3% от годовой 
 выручки.

Постановку на первое место 
инвестиций в основные фонды 
эксперты объясняют экономи-
ческими интересами концессио-
неров. «Например, если говорить 
о тепле, то экономический эф-
фект от вложенных средств про-
ще получить на источниках, по-

тому что доля топлива или элек-
троэнергии в тарифе занимает 
высокий процент. Проведя серь-
езную реконструкцию и повы-
сив КПД, инвестор начинает эко-
номить топливо, что позволяет 
быстро окупить инвестиции, за-
ложив их в тариф. А вот что ка-
сается реконструкции сетей, то 
здесь требуются большие затра-
ты, и хотя потери снижаются, 
они и сегодня заложены на уров-
не норматива. Поэтому окупить 
через тариф замену сетей очень 
сложно, и все выбрали простой 
путь», — отмечает Ольга Гили-
чинская.  Однако с точки зрения 
собственников инфраструкту-
ры — муниципалитетов — этот 
подход нецелесообразен: эконо-
мичное тепло поступает в неэко-
номичные сети, а убытки пере-
кладываются на владельцев се-
тей, которые несут ответствен-
ность за свое имущество. 

Эксперты полагают, что но-
вые концессионные соглаше-
ния, которые будут заключаться 
с участием области, скорее все-
го будут предусматривать вложе-
ние достаточного объема средств 

в замену сетей. «Если у прави-
тельства Нижегородской облас-
ти такая позиция, то региональ-
ные чиновники не будут согла-
совывать концессионные согла-
шения и программы, если там не 
будет достаточного процента ре-
монта и модернизации сетей», — 
считает эксперт Высшей школы 
государственного управления 
( ВШГУ) РАНХиГС Игорь Кокин. 
Кстати, областная НОКК и рань-
ше предусматривала на модер-
низацию сетей теплоснабжения 
не менее 50% в общем объеме ин-
вестиций в рамках концессий 
(всего по существующим догово-
рам предполагается модерниза-
ция 35 котельных и более 40 км 
сетей теплоснабжения), а сейчас 
готова увеличить долю инвести-
ций в зависимости от потребнос-
тей муниципалитетов и тариф-
ной политики РСТ. Кроме того, 
инвестиционная составляющая 
в тарифе 2–3% в год дает возмож-
ность при участии госбанка в ка-
питале НОКК привлекать инвес-
тиции в размере двух годовых 
оборотов компании.

А вот откуда брать деньги для 
замены ветхих сетей в тех муни-
ципалитетах, где концессион-
ные соглашения уже заключе-
ны, пока вопрос. В качестве од-
ного из источников финансиро-
вания эксперты видят бюджет-
ные средства. «Бремя собствен-
ности, согласно ГК, несет собст-
венник, а ответственность за 
жизнеобеспечение населения 
возложена на муниципальные 
образования. Однако когда ре-
гионы отдают объект концесси-
онеру и пытаются о нем забыть, 
это неправильный подход. Ведь 
пока работали МУПы, в бюдже-
те каждого муниципалитета пре-
дусматривались какие-то сред-
ства на ремонт сетей и подготов-
ку в ОЗП. А регулятор при фор-
мировании тарифов как раньше, 
так и сейчас эти бюджетные де-
ньги не учитывает, поэтому сей-
час необходимо вернуть локаль-
ное бюджетное финансирование 
и продолжать ремонтировать се-
ти», — полагает Ольга Гиличин-
ская. Кроме того, на модерниза-
цию коммунальной инфраструк-
туры по разным программам вы-
деляются федеральные средства. 
«Например, Кострома получала 
деньги на строительство водово-
да, Ярославская область — на ре-
конструкцию сетей водоснабже-
ния. Кроме того, у нас есть фонд 
ЖКХ, есть программа „Чистая 
вода“, и если какие-то объекты 
ЖКХ попадают в региональную 
заявку, они могут получить фе-
деральное финансирование», — 
рассуждает господин Кокин. 
Впрочем, у МУПов еще меньше 
возможностей привлечь допол-
нительные средства, чем у кон-
цессионеров, их тарифы строго 
ограничены, и процесс концес-
сионирования сферы ЖКХ про-
должится, уверяют эксперты. 

Если замена ветхих инженер-
ных сетей будет продолжаться 
столь же низкими темпами, то 
вся система сможет проработать 
еще порядка десяти лет, счита-
ет Игорь Кокин. «Запас прочнос-
ти нашей системы достаточно ве-
лик, и несмотря на то, что офици-
ально износ сетей теплоснабже-
ния по стране превышает 60–80%, 
в ближайшее время все будет как 
есть. Но если целенаправленно 
не вкладывать средства в эту сис-
тему, лет через 10 не будет сетей и 
не будет теплоснабжения», — по-
лагает господин Кокин. 

Анна Павлова

«Вопрос с долгами управляющих компаний 
будем решать в судах»

 Сейчас суммарная задолжен-
ность ДУКов, ТСЖ и ЖСК за элек-

троэнергию, потреблённую на общедомо-
вые нужды (ОДН), составляет 733 млн руб, 
из них 499 млн руб. — просроченная за-
долженность. При этом только у 41% домо-
управляющих компаний заключены дого-
воры на поставку электроэнергии, осталь-
ные от заключения контрактов уклоняют-
ся, за полученные ресурсы оплату не про-
изводят, но при этом собирают деньги с на-
селения, и уровень платы за ОДН составля-
ет 98%. В таких ситуациях мы вынуждены 
обращаться в суды, которые встают на на-
шу строну.

Недавно мы столкнулись с новой для 
нас ситуацией — в Нижнем Новгороде по-
явился новый игрок на рынке жилищно-
коммунальных услуг. Компания из Моск-
вы выкупила четыре нижегородских ком-

мунальных компании и отказывается пла-
тить за электроэнергию. Когда мы спроси-
ли представителя, с чем это связано, он от-
ветил, что компания изучает выставлен-
ные счета за электроэнергию, чтобы ра-
зобраться и привести дела в порядок. Мы 
же считаем, что счет должен быть оплачен. 
В перспективе мы планируем поднять воп-
рос неплатежей со стороны ДУКов в прави-
тельстве Нижегородской области вплоть 
до того, чтобы инициировать лишение та-
ких компаний лицензии через суд.

— В связи с растущими долгами за 
электроэнергию и прогнозируемым 
уменьшением прибыли есть ли у вас 
план по оптимизации затрат?
— Прежде всего мы оптимизируем ин-
вестиционную программу и рассматрива-
ем возможность изменения подхода к об-
служиванию населения. Сейчас в районах 
открыто более 60 офисов ПАО «ТНС энер-

го НН», в которых в общей сложности рабо-
тают почти 200 сотрудников. Кроме затрат 
на их зарплату, мы несем расходы на со-
держание офисных зданий, но фактически 
они загружены работой в основном только 

в те дни, когда выставляются счета на опла-
ту электроэнергии и население обращает-
ся с вопросами в наши центры. Кроме того, 
затраты по покупку электроэнергии на оп-
товом рынке непрерывно растут, как и дол-

ги потребителей. В связи с этим для опти-
мизации затрат мы планируем постепен-
но перейти от очного обслуживания кли-
ентов к очно-заочному и дистанционному. 
Прежде всего будет произведен переход от 
строительства новых офисов компании в 
районах к крупным центрам обслужива-
ния населения, а также в цифровой способ 
общения, поскольку уже сейчас направить 
заявление, задать вопрос специалисту, пе-
редать показания и внести платеж можно 
через сайт компании, а получить детали-
зацию по счету — в личном кабинете. Мы 
понимаем, что для глубинки такой способ 
взаимодействия является более сложным, 
чем для жителей крупных городов, поэто-
му переход будет постепенным. Кроме то-
го, на компании лежит и социальная от-
ветственность, поскольку мы нанимали и 
обучали специалистов, которые сейчас ра-
ботают в наших центрах. 

Беседовала Александра Викулова
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Инвестиции не попали 
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— цели и средства —
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В Белом доме продолжают борьбу с 
государст венными и муниципальными уни-
тарными предприятиями (ГУП и МУП) в комму-
нальной сфере — правительство поддержало 
идею Федеральной антимонопольной служ-
бы (ФАС) с 2018 года исключить из тарифов 
для таких предприятий расчетную прибыль. 
Теперь для получения прибыли им придет-
ся сокращать собственные расходы. В служ-
бе полагают, что это позволит сдержать рост 
тарифов, а также развить институт концес-
сий — для «долгих инвесторов» возможность 
закладывать прибыль в тарифы останется. 
Впрочем, эксперты сомневаются, что ГУПы и 
МУПы, лишенные прибыли, станут активнее 
переходить в частные руки.

Правительство поддержало предложение ФАС 
отменить предпринимательскую прибыль для 
 МУПов и ГУПов, исключив ее со следующего го-
да из тарифов на тепло, водоснабжение (водоот-
ведение) и обращение с твердыми коммуналь-
ными отходами — постановление опубликовал 
 Белый дом. 

Сейчас тарифы рассчитываются на основании 
валовой выручки предприятий, которая включает 
в себя сумму планируемых (в частности, на произ-
водство и реализацию продукции) и экономичес-
ки обоснованных расходов (например, на обслужи-
вание займов), а также налог на прибыль и расчет-
ную предпринимательскую прибыль (не более 5% 
от учитываемых в расчете расходов). Как пояснил 
„Ъ“ глава управления регулирования в сфере ЖКХ 
ФАС Алексей Матюхин, расчетная прибыль сей-
час расходуется предприятиями по своему усмот-
рению — у них нет обязанности направлять ее на 
повышение своей эффективности. Теперь же для 
 МУПов, ГУПов и организаций, которые работают на 
основании краткосрочных договоров аренды и мо-
гут в любой момент уйти с рынка, при расчете та-
рифов на 2018 год заявленная прибыль учитывать-
ся уже не будет — это может уменьшить размер та-
рифа или хотя бы сдержать его рост. 

«Получать прибыль они смогут за счет экономии 
и снижения своих расходов»,— поясняет чиновник. 

Опубликованное постановление — новый инс-
трумент Белого дома в борьбе с неэффективны-
ми унитарными предприятиями в коммунальной 
сфере: как отмечается в пояснительной записке, 
оно направлено на развитие концессий как аль-
тернативы унитарным предприятиям. Как пояс-
няет Алексей Матюхин, для «долгих» инвесторов в 
ЖКХ возможность учитывать расчетную прибыль 
будет сохранена. 

У ФАС уже были претензии к тарифам унитар-
ных предприятий — в октябре 2016 года в службе 
заявляли, что больше всего затрат в тарифах  ГУПов 
и МУПов закладывается в графу «Прочее», что в 
службе воспринимают как значительные нецеле-
вые расходы. В ведомстве ранее намеревались по-
вышать эффективность коммунальной сферы даже 
снижением тарифов для регионов с низким качес-
твом жилищно-коммунальных услуг, а также хоте-
ли взять под контроль создание новых унитарных 
предприятий. 

С предложением ФАС согласился и Минстрой, 
который планирует передать к 2020 году 80% пред-
приятий ЖКХ в концессии и не исключает введе-
ния запрета на создание ГУПов и МУПов в отрасли. 
Как заявили „Ъ“ в министерстве, «реалии таковы, 
что МУПы и ГУПы ограничены в привлечении фи-
нансирования на модернизацию коммунальной 
инфраструктуры и зачастую их деятельность неэф-
фективна не только с финансовой, но и с управлен-
ческой точки зрения». По данным ведомства, все-
го в коммунальной отрасли работает более 38 тыс. 
предприятий, из них — около 4 тыс. ГУПы и МУ-
Пы. «Как показывает практика, перевод предпри-
ятий в концессии и привлечение частного инвес-
тора позволяют повысить безаварийность, сокра-
тить потери на сетях, а также повысить качество ус-
луг»,— отмечают в Минстрое. В сфере ЖКХ заклю-
чено более 1,6 тыс. концессионных соглашений на 
211 млрд руб. 

Глава ассоциации «ЖКХ-развитие» Алексей Мак-
рушин поясняет: постановление снимает и проти-
воречие между желанием ГУПов и МУПов получать 
прибыль и несогласием регионов учитывать ее в та-
рифе, в том числе из-за возможного роста платы для 
граждан. По его словам, у части ГУПов и МУПов та-
кая прибыль уже равна нулю, а предприятия, ко-
торых постановление все-таки коснется, «никому 
не будет сильно жаль» — однако в том, что их ста-
нут передавать в концессии, эксперт сомневается. 

Евгения Крючкова

— госуправление —
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C O M P A N Y  P R O F I L E П А О  « Т Н С  Э Н Е Р Г О  Н Н » ,  П А О  Г К  « Т Н С  Э Н Е Р Г О »

ПАО «ТНС энерго НН» — гарантирующий поставщик электроэнергии на территории Нижегородской облас-
ти, обслуживает более 33 тыс. юридических лиц и более 1,2 млн лицевых счетов физических лиц. По итогам 
2016 года компанией было реализовано 9,4 млрд кВт•ч электрической энергии.

ПАО ГК «ТНС энерго» является субъектом оптового рынка электроэнергии, а также управляет 10 гаран-
тирующими поставщиками, обслуживающими около 21 млн потребителей в 11 регионах Российской 
Федерации: ПАО «ТНС энерго Воронеж» (Воронежская область), АО «ТНС энерго Карелия» (Республика 
 Карелия), ОАО «Кубаньэнергосбыт» (Краснодарский край и Республика Адыгея), ПАО «ТНС энерго Марий 
Эл» (Республика Марий Эл), ПАО «ТНС энерго НН» (Нижегородская область), АО «ТНС энерго Тула» 
(Тульская область), ПАО «ТНС энерго Ростов-на-Дону» (Ростовская область), ПАО «ТНС энерго Ярославль» 
(Ярославская область), ООО «ТНС энерго Великий Новгород» (Новгородская область) и ООО «ТНС энерго 
Пенза» (Пензенская область).


